

La investigación de agravios a los indígenas de Pelileo en 1661 resultó en un documento detallado de testimonios sobre los abusos que ellos sufrieron en el obraje de San Ildefonso. En esta ponencia analizo estos testimonios con la intención de entender la situación de indígenas de dos posiciones sociales diferentes: los intermediarios indígenas, y los forasteros, quienes carecían de una red de parentesco en Pelileo. No solo considero las voces, sino también los “silencios” en el documento, el que no se provee conocimiento sobre los forasteros ni testimonios de los esclavos Africanos, quienes fueron actores importantes en los acontecimientos que tuvieron lugar en San Ildefonso reportados en 1661.